
第 19 回北上市史編さん委員会（要旨）  

 

１  日  時  令和６年８月１日（木）午後１時 30 分～３時  

２  場  所  市役所本庁舎  ２階庁議室  

３  出席者  

  市史編さん委員  ９人   事務局   ５人  

４  内  容  

(1) 開会  

(2) 委員長あいさつ  

   今年度が編さん事業後半の節目の年であり、重要時期になっている。ご意見

をいただき、作ってよかったと思われる市史にしていきたい。  

（ 3）  委員長職務代理者の指名  

   前教育長の退任により、委員長職務代理者が不在となっている。  

   委員長より、船田浩委員を指定するとの指名があった。  

(4) 報告  

  1）  各部会の進捗状況について  

    〇各部会の状況について、担当者から説明をした。  

（委員からの確認事項）  

・資料編現代の刊行が今年の９月と資料にある。  

⇒  ９月刊行が難しくなったので、 12 月刊行を目指している。業者との打合

せでも８月中に原稿が入稿できれば何とかなると言われた。  

   ・近代について、現在の原稿提出率で３月刊行できるか心配である。  

(5)  協議  

  1）  通史編の表紙デザインについて  

1 本体（カバーなし）のデザイン  

   （結論） 事務局案のとおり資料編や特別編と同じデザインを基本とする。  

2 カバー全体のデザイン  

（結論）  事務局案のとおり、案３を基本に検討する。  

（委員からの質問）  

  ・表紙の写真について説明は入るのか。  

 ⇒  カバーの裏側に入る予定である。  

・写真によって、イメージが変わると思うが、誰が写真を選ぶのか。  

 ⇒  写真は巻ごとに部会等で決める。  

  ・各巻のカバー案は編さん委員会で確認する。  

   3 主となる写真の入れ方  

   （結論）  全巻（３巻）統一した入れ方とする。（案３⑥を基本とする）  



  2）  資料編「近代」の原稿案について  

提出された原稿案について編さん委員が確認し、ご意見をいただいた。  

ア  資料の掲載方法について  

[事務局案 ] 

旧字や旧仮名遣いを現代仮名遣いにせず、資料のとおり掲載したい。  

（委員からの意見）  

・資料編なので原文のまま掲載することでよい。  

・他の巻ではどう扱ったのか。  

⇒  中世や近世、現代では旧字体を常用漢字にしている。  

・凡例等で明記し、その巻の中で統一されていればよい。  

（結論）  資料原本の字体のとおりに掲載することでよい。  

  イ  年号の記載方法について  

[事務局案 ] 

    『西暦（和暦）年』で記載する。  

（委員からの意見）  

 ・「和暦（西暦）」、「西暦（和暦）」のどちらが分かりやすいかは委員によっても

違った。  

 ・何年前かと考えたときなどは、西暦があるとわかりやすい。  

  （結論）  事務局案のとおりでよい。  

  ウ  その他（個人情報等の掲載の扱いについて）  

個人情報ついてそのまま掲載しないほうがいいものはどんな情報か。  

例：①財産に関係するもの   ②個人の傷病等に関するもの  

    ③刑罰等に関するもの   ④本籍や住所、生年月日  

（委員からの意見）  

 ・地主と小作人では上下関係がでてしまうが、歴史を調べる上では名前があっ

た方が重要な資料になる。  

 ・個人情報の保護はどこまで遡って保護されなければならないのか。死後も今

の制度に合わせると個人名は出せないことになってしまう。  

 ・情報を伏せることで資料の価値がなくなってしまうこともあるのではないか。 

 ・市史は次の社会をよりよくするための資料を残すために作るものである。国

策に翻弄されてきた歴史を残すことも必要ではないか。  

（結論） 内容によっては伏せるものもあるが、できるだけそのままの情報

を掲載していく。  

3）  資料編「現代」の原稿案について  

  ア  掲載に問題ない資料かどうか  

 



〔事務局案〕  

資料４③と⑤の記載については一部削除したい。また、⑥の氏名記載は氏の

みにし、名前は伏字としたい。また、全体として個人情報に該当する部分は一

部伏字としたい。  

  （委員からの意見）  

  ・③と⑤の記載は削除してよい。  

  ・⑥は良い内容であり、市史に掲載されることは名誉なことなので載せていい  

と思う。学校に確認が取れればよい。  

   （結論） ③と⑤の記載は一部削除する。⑥の氏名掲載は、学校等から許可

されたら氏名を記載する。校務日誌の掲載は学校の許可を取ること。

内容によっては伏字にする。  

  イ  資料解説で分かりにくい表現や誤った表記はないか  

 （委員からの意見）  

・②の P617 など、日付や宛名が空欄になっている。  

⇒  原本ではないため、確認して注を入れる予定。  

・市長名などの字の統一が必要である。  

  ウ  本文で取り上げなかった内容については、「編年資料編」や「附編」に掲

載する予定ではあるが、特に「編年資料編」で取り上げるべき事項は何か。  

   本文の資料内容を確認しながら全体で調整を図る。  

4）  その他  

   ・当初からわかりやすい市史を作ってほしいとの要望があった。通史編では

「わかりやすい市史」が実現するようにお願いしたい。  

(6) その他  

   1）  次回の編さん委員会の予定について  

     次回開催  10 月３日（木）午後 1 時 30 分  庁議室 

    2）  その他  

    ア  本日の報酬等の支払いについて  

    イ  協議資料（原稿案）の取り扱いについて  

（ 7）  閉会  


